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Ednaldo Rodrigues tem vitória parcial Ednaldo Rodrigues tem vitória parcial 
por retorno à presidência da CBFpor retorno à presidência da CBF

Ednaldo Rodrigues foi reconduzido à presidência da CBF. Gilmar Mendes, ministro do STF, despachou favoravelmente ao presidente após a 
Procuradoria-Geral da República (PGR) e a Advocacia-Geral da União (AGU) publicarem pareceres favoráveis à suspensão da decisão judicial que 

afastou Ednaldo do cargo. Foi determinado o retorno imediato de Ednaldo ao cargo, mas o caso ainda deverá ser julgado pela Corte.  p10
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Os problemas com a 
coleta de lixo em Goi-
ânia podem ser ame-

nizados com a assinatura de 
um contrato emergencial. A 
prefeitura da capital, segundo 
o próprio líder do Poder Execu-
tivo, Rogério Cruz, já estuda a 
possibilidade. O acordo dura-
ria até a conclusão do proces-
so de terceirização do serviço.

Segundo o prefeito, a 
medida está em acordo 
com o Ministério Público de 
Goiás em Termo de Ajusta-
mento de Conduta (TAC) já 
assinado em dezembro. Goi-
ânia enfrenta problemas de 
coleta de lixo há anos. Sujeira 
e má prestação de serviços 
são recorrentes, segundo pro-
motor, desde 2007, quando 
o poder público desistiu da 
terceirização e a Companhia 
de Urbanização de Goiânia 
(Comurg) absorveu a tarefa. 
Coleta de lixo: terceirização 
está encaminhada, diz prefeito

“[A resolução da coleta de 
lixo] é uma preocupação que 
temos. Inclusive há um ano 
iniciamos a licitação [para 

terceirização do serviço], que 
aconteceu dia 29 [de dezem-
bro de 2023]. Agora estamos 
em fase final para a habilita-
ção das empresas que vão 
apresentar suas documenta-
ções, seus processos, todos 
conforme o certame”, disse o 
prefeito em entrevista coletiva 

na última quarta-feira (3/10).
No site de transparência 

da prefeitura, consta deci-
são de recurso datada de 21 
de dezembro para manu-
tenção da empresa Quebec 
Construções em detrimento 
de um recurso apresentado 
pela Tecpav Teconologia e 

Pavimentação.
“Temos encarado uma 

realidade da Comurg desde 
1973 e agora estamos lutan-
do para que haja resolução 
de uma vez por todas. Lem-
brando que, mesmo nesse 
período de acordo com as 
empresas que estão aptas, 

estamos trabalhando para 
que haja alternativa emer-
gencial com o Ministério Pú-
blico”, ressaltou Rogério Cruz.

A coleta voltou a ter pro-
blemas nas últimas sema-
nas, com relatos, por parte 
de de lixo acumulado em 
diversos pontos da cidade.

O prefeito Rogério Cruz 
(Republicanos) assinou, na 
manhã desta quarta-feira 
(3), ordem de serviço para 
as obras de revitalização da 
Avenida 85, uma das princi-
pais vias de Goiânia. O servi-
ço será feito em três etapas 
no período noturno, para mi-
nimizar os impactos no trá-
fego e mobilidade da região. 

As obras na Avenida 85 
vão custar mais de R$ 7 mi-
lhões e devem durar pelo 
menos 120 dias. “Serão três 
etapas. A empresa fará os 
trabalhos à noite para evi-
tar o congestionamento do 
nosso trânsito que é uma 
das principais vias da cidade. 
Será feito das 20h as 4h da 

madrugada. O consórcio fez 
essa tabela e aceitou o de-
safio de fazer esse trabalho 
noturno”, destacou Rogério 
Cruz em entrevista coletiva.

A primeira etapa com-
preende o trecho entre a 
Avenida Laudelino Gomes e a 

Avenida Edmundo de Abreu, 
no Setor Bela Vista. A segunda 
abrange o trecho entre Ave-
nida Edmundo de Abreu e o 
Viaduto Latif Sebba (Praça do 
Ratinho), e o terceiro trecho 
vai do Viaduto Latif Sebba 
até a Praça Dr. Pedro Ludovi-

co Teixeira, no Setor Central. 
Rogério Cruz reconhece ‘mo-
mentos de congestionamen-
to’ na Avenida 85

Apesar da obra na Aveni-
da 85 ocorrer predominan-
temente à noite, o próprio 
prefeito Rogério Cruz reco-
nhece que alguns transtor-
nos serão inevitáveis. Isso 
porque alguns bloqueios 
serão necessários para o 
trabalho, especialmente no 
período da manhã.

No entanto, a ordem da 
administração a empresa 
que toca às obras é jus-
tamente acelerar todo o 
trabalho, minimizando os 
impactos na região da Ave-
nida 85. “Teremos alguns 
momentos de congestiona-
mento porque a via que vai 

estar sendo asfaltada duran-
te o período noturno, terá 
alguns bloqueios pela ma-
nhã, mas é importante que 
as pessoas saibam que es-
taremos acelerando com 
a maior brevidade para a 
entrega desta obra em até 
120 dias”, destacou.

De acordo com a progra-
mação, será feita a fresagem 
para retirada do asfalto ve-
lho, a restauração profunda 
da base em trechos já com-
prometidos, além da execu-
ção de pavimento em con-
creto nas paradas de ônibus e 
a aplicação de 5 centímetros 
de capa asfáltica ao longo da 
Avenida 85. O investimento é 
estimado em R$ 7.568.182,08 
e a previsão para conclusão 
é de até 120 dias.

Reprodução

A administração do pre-
feito Rogério atingiu 49,3% 
de avaliação positiva, segun-
do pesquisa Veritá realizada 
entre os dias 21 e 23 de de-
zembro de 2023. Foram ouvi-
das 837 pessoas e a margem 
de erro é de 3,5%, com inter-
valo de confiança de 95%.

De acordo com o levan-
tamento, 32,9% avaliam a 
administração do prefeito 
Rogério como regular, 10,9% 
como boa e 5,5% como óti-
ma. Avaliaram como ruim 
26,5% e péssimo 24,2%. En-
tre os homens, 45,7% avalia-
ram a gestão positivamente, 
enquanto entre as mulheres 
o número foi de 39,5%.

Entre os entrevistados 
com ensino superior com-
pleto ou incompleto, 31,8% 
avaliaram positivamente, 
enquanto entre os de ensino 
médio, também completo ou 
incompleto, ficou em 46,4%. 
Já entre quem estudou até 
a oitava série ou menos, o 
número é de 48,2%.

O índice de aprovação 
do prefeito Rogério é maior 
entre pessoas com renda de 
até 2 salários mínimos, com 
63,7%. Já entre quem rece-
be entre 2 e 5 salários míni-
mos o índice é de 45,2%. 

Entre os católicos, a apro-
vação da gestão do prefeito 
Rogério é de 52,5%. Já entre 
os evangélicos o número 
atinge 51,4%. Entre os espí-
ritas é de 32,4%. Os que afir-
maram ter outra religião e 
avaliaram como positiva a 
gestão somaram 50%. Já 
os que não possuem reli-
gião e também disseram 
ver a gestão de forma posi-
tiva atingiram 42,1%.

Na separação entre “cor e 
raça”, os entrevistados de cada 
etnia que avaliaram positiva-
mente a administração são: 
entre os brancos, 46,8%; ne-
gros, 45,6%; amarelos, 60,4%; 
e pardos, 50,8%. Entre os que 
trabalham ou procuram em-
prego, 48,2% aprovam a ges-
tão do prefeito Rogério. 

Revitalização da Avenida 85 será feita à noite e em três etapasRevitalização da Avenida 85 será feita à noite e em três etapas
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A aliança formatada ainda 
em 2021 entre o União Bra-
sil do governador Ronaldo 
Caiado e o MDB do vice-
-governador Daniel Vilela 
será replicada nas eleições 
municipais de 2024. Ela 
vai consolidar a parceria 
político-administrativa en-
tre o chefe do Executivo e 
o emedebista e auxiliará no 
esboço de um cenário para 
o próximo pleito, em 2026, 
ano em que Daniel deve 
concorrer ao Palácio das 
Esmeraldas como represen-
tante da base caiadista.

Presidente do Diretório 
Regional do MDB, Daniel já 
declarou em alto e bom som 
que Caiado é quem dará 
as diretrizes ao grupo go-
vernista para a formatação 
das chapas majoritárias nos 
maiores colégios eleitorais. 
Mas que para ele, como di-
rigente partidário, o União 
Brasil será considerado 
“prioridade máxima”.

Em várias cidades goianas 
já existem articulações neste 
formato, ainda que em está-
gio embrionário. Na capital, 
onde se destacam os nomes 
do presidente da Assem-
bleia Legislativa, Bruno Pei-
xoto (UB), e do ex-prefeito 
de Trindade, Jânio Darrot – 

que está no MDB, mas que 
pode migrar para o UB – é 
certo que os emedebistas 
indicarão o futuro candidato 
a vice-prefeito.

Idem em Senador Cane-
do, com Fernando Pellozo 
tentando um novo man-
dato pelo União Brasil; em 
Goianésia, onde o deputado 
estadual Renato de Castro, 
filiado ao UB, tenta voltar à 
prefeitura com um possível 
vice do MDB; e em Luziânia, 
município administrado por 
Diego Sorgatto, que vai à re-
eleição pelo UB, e que deve 
ter um vice do MDB, cujo 
nome vem sendo gestado 
pelo deputado federal eme-
debista Célio Silveira.

Em Rio Verde, os planos 
iniciais preveem a candida-
tura do médico Wellington 
Carrijo pelo MDB, com um 
companheiro de chapa do 
UB. Em Aparecida de Goiâ-
nia há chances de ocorrer 
situação semelhante, com 
o emedebista Vilmar Maria-
no concorrendo à reeleição. 
Vale lembrar que todas estas 
possíveis dobradinhas entre 
UB e MDB, se exitosas, tam-
bém servirão para demons-
trar a força da máquina 
governista, na capital e no 
interior • Thiago Marques

Empréstimo milionário 
travado, problemas com a 
coleta do lixo, inauguração 
do BRT Norte-Sul adiada 
mais uma vez e a crise no Ins-
tituto de Assistência à Saúde 
de Goiânia, com prejuízos ao 
atendimento de servidores. 
Soma-se a falta de um posi-
cionamento do seu partido, 
o Republicanos, a respeito 
do seu projeto de reeleição, 
a baixa aprovação de sua 
gestão e a oscilação entre o 
4º e 5º lugares nas pesqui-
sas de intenção de votos.

Definitivamente, não é 
um começo de ano tranqui-
lo para o prefeito de Goiâ-
nia, Rogério Cruz. E nem é 
preciso muito esforço para 
vislumbrar o potencial da-
quilo que foi listado tem de 
provocar ainda mais arra-
nhões à sua imagem.

Até projetos que vão cau-
sar impactos positivos no 
tenso trânsito de Goiânia, 
como as revitalizações das 
avenidas Independência e 
T-9 – nesta quarta, 3/1, foi 
lançado o da 85 – tem gera-
do desgastes, com motoris-
tas reclamando da demora 
na conclusão das obras e 
da falta de orientações por 
parte de agentes da Secre-
taria de Mobilidade.

Outro termômetro para 
aferir que “o mar não está 
pra peixe” para o prefeito 
são suas redes sociais, inun-
dadas por cobranças mil e 
intercaladas com elogios de 
secretários e de assessores 
próximos. Aliás, anotem: 
por lá também transbor-
dará uma enxurrada de 
comentários a partir do dia 
6/1, data em que Rogério 
escolheu para tirar uma 
semana de férias no Reci-
fe (PE) – se é que a viagem 
será mantida diante das for-
tes chuvas na capital.

Mas diante de tudo que 
foi aqui listado pela coluna, 
vale dar atenção ao R$ 710 
milhões que Rogério tenta 
obter junto ao Banco do Bra-
sil para alavancar uma série 
de obras no ano em que, em 
tese, disputará a reeleição. O 
Ministério Público é contra 
e a Câmara, onde o proje-
to tem que ser aprovado, 
entrou de recesso nesta 
quarta. Resumo: além de 
o prefeito ter sido osten-
sivamente cobrado sobre 
a utilização de tamanha 
quantia, há o risco de ele 
sequer ter tempo hábil para 
apresentar à população os 
resultados de tal investi-
mento • Thiago Marques

Já está praticamente cer-
to que o candidato a prefei-
to de Anápolis pelo PSD se 
chama Márcio. Resta saber 
se o sobrenome será Cân-
dido ou Corrêa. Márcio Cân-
dido é atualmente o vice-
-prefeito do município e a 
carta que sobrou na manga 
do prefeito Roberto Naves 
(Republicanos). Márcio Cor-
rêa (ainda no MDB) candi-
datou-se na última eleição 
e é suplente de deputado 
federal, tendo exercído o 
mandato por alguns meses.

E por que o PSD está entre 
os dois? Porque a candidatu-
ra de Cândido não empolga 
– até mesmo por significar a 
continuidade do mandato 

de Naves. E, caso o presiden-
te estadual do PSD consiga 
se acertar com Corrêa, tira 
do MDB do vice-governador 
Daniel Vilela um nome com 
potencial eleitoral, dando 
um passo relevante para 
eventual candidatura ao go-
verno em 2026.

As conversas entre Van-
derlan e Márcio Corrêa es-
tão em curso. Vale lembrar 
que, em Anápolis, o líder 
nas pesquisas é o ex-prefei-
to e atual deputado esta-
dual, Antônio Gomide (PT). 
E que o ex-deputado Major 
Vitor Hugo tem demonstra-
do interesse em representar 
o PL de Jair Bolsonaro no 
município • Tainá Borela
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Os recursos oferecidos 
pela inteligência artifi-
cial (IA) podem ser clas-

sificados no nicho das novidades 
tecnológicas que se populariza-
ram intensamente nos últimos 
dez anos. No campo da política 
e da produção de notícias fal-
sas, contudo, sua utilização não 
é nova. Ao tratar de eleições, o 
tema esbarra na falta de regula-
mentação brasileira e a discus-
são já mobiliza o Judiciário.

“Dentro de uma proposta 
de desinformação e manipu-
lação da opinião pública, a IA 
começou a ser usada no cam-
po da guerra”, afirma Marcelo 
Graglia, doutor em Tecnologias 
da Inteligência, coordenador 
do grupo de pesquisa Trans-
formação Digital e Sociedade 
e professor da PUC-SP. “Basta 
lembrar da anexação da Cri-
meia pela Rússia, quando uma 
série de notícias falsas foram 
utilizadas para confundir a po-
pulação da região e a opinião 

pública mundial em relação a 
invasão que acontecia ali.”

Na avaliação do professor, 
no contexto da Crise da Cri-
meia, que completa dez anos 
em 2024, houve uma percep-
ção de que da mesma forma 
que se poderia utilizar a IA para 
fazer a oferta de produtos de 

uma forma mais assertiva, ela 
também poderia ser utilizada 
em um cenário de campanhas 
eleitorais até mesmo de forma 
“mal intencionada”. 

Com a aproximação das 
eleições municipais deste ano, 
autoridades do Judiciário na-
cional já sinalizam indicar me-

didas que podem ser tomadas 
a fim de que se estabeleça 
precauções sobre o uso da IA 
no contexto eleitoral. 

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tro Alexandre de Moraes, de-
fendeu “limitações à utilização 
da inteligência artificial” no 

pleito eleitoral. Em uma fala du-
rante a abertura do seminário 
“Desinformação nas eleições”, 
em Brasília, o ministro disse 
que “nós temos que propor te-
ses legislativas, interpretações 
jurídicas, um cronograma edu-
cacional para aqueles que têm 
acesso às redes sociais, e temos 
que propor limitações à utiliza-
ção de IA nas eleições”.

Na classificação de Mo-
raes, há um grande risco de 
manipulação dos eleitores 
quando as notícias falsas são 
utilizadas durante o processo 
eleitoral e que “o problema da 
desinformação é o “embara-
lhamento das informações”, 
pois as pessoas passam a ter 
acesso às informações falsas 
da mesma maneira que a in-
formações verdadeiras.

“Todos os países democra-
tas perceberam que há um 
grande ataque de desinfor-
mação em relação à vontade 
do eleitor. Em verdade, além 
de divulgar discurso de ódio, 

discursos antidemocráticos, 
essa desinformação visa cap-
tar a livre vontade do eleitor 
para, a partir disso, com men-
tiras e fraudes, direcionar sua 
vontade para determinado 
candidato ou candidata”, dis-
se o ministro na ocasião. 

O que está em discussão 
quando se trata de regulação 
das plataformas digitais, se-
gundo o presidente do STF, é 
a preservação da privacidade 
dos usuários e dos direitos au-
torais. Na ocasião, o ministro 
relembrou o caso de vazamen-
to de dados da Cambridge 
Analytica, que colheu informa-
ções de milhões de usuários do 
Facebook sem autorização. O 
escândalo veio à tona em 2018.

Existe expectativa de que 
ocorra em março um evento 
internacional com a parti-
cipação de todos Tribunais 
Regionais Eleitorais para ba-
lizar a regulamentação da IA, 
via resoluções, que deverão 
orientar as eleições de 2024.

Divulgação

Uso da inteligência artificial nas eleições Uso da inteligência artificial nas eleições 
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O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) recorreu con-
tra uma decisão que desclas-
sifica a conduta de João de 
Deus em dois casos de estu-
pro de vulnerável. O órgão en-
trou com um recurso especial 
no Superior Tribunal de Justi-
ça (STJ), contra a decisão de 
desclassificar, para violação 
sexual mediante fraude, o cri-
me de estupro de vulnerável 
contra uma das vítimas.

De acordo com Tribunal 
de Justiça de Goiás (TJGO), 
o crime de estupro de vulne-
rável foi desclassificado para 
violação sexual mediante 
fraude porque não ficou 
demonstrada a vulnerabi-
lidade da vítima. O MPGO 
argumenta que o TJGO foi 
omisso em relação à incapa-
cidade da vítima de oferecer 
resistência contra o acusado.

O recurso aponta que, por 
se tratar de um estupro co-
metido por abuso de poder e 
confiança, foi desencadeado 
o fenômeno da imobilidade 
tônica, caraterizado como 
congelamento da vítima. 
Segundo o recurso, a vulne-

rabilidade da vítima ocorreu 
devido a incapacidade dela 
em oferecer resistência.

AUTORIDADE
A promotora Yashmin Cris-

pim Baiocchi de Paula e Tole-
do, da Procuradoria de Recur-
sos Constitucionais, ressalta 
no recurso que o réu João de 
Deus se aproveitava da auto-
ridade, poder e influência que 
tinha para praticar crimes e 
gerar medo na comunidade 
com o objetivo de manter to-
dos sob o controle dele.

“Entender os crimes 

desta natureza desde uma 
perspectiva que considere 
o gênero como um fator de 
vulnerabilidade em uma so-
ciedade patriarcalmente es-
truturada é imprescindível”, 
destacou a promotora.

Toledo explica que os fato-
res sociais e neurobiológicos 
contribuem para que vítimas 
não reconheçam de imedia-
to uma agressão sexual. O 
pedido do MPGO é que seja 
restabelecida a condenação 
de João Teixeira pelo crime de 
estupro de vulnerável no caso 
dessa vítima em específico.

A Agência Goiana de Re-
gulação, Controle e Fiscali-
zação de Serviços Públicos 
(AGR) registrou resultados 
históricos com o programa 
de incentivo à regularização 
fiscal (Refis) implementa-
do de dezembro de 2022 a 
dezembro de 2023. Foram 
R$ 135 milhões em créditos 
negociados no período, be-
neficiando centenas de em-
presas e pessoas físicas que 
prestam serviços públicos 
de transporte intermunici-
pal de passageiros, sanea-
mento básico e bens deses-
tatizados no Estado e que se 
valeram das facilidades do 
programa para sanar suas 
dívidas junto à autarquia.

O presidente da AGR, 
Wagner Oliveira Gomes, 
destaca que os valores al-
cançados foram surpreen-
dentes. “Em 24 anos de AGR 
não há nenhum registro 
de recuperação de crédi-
tos dessa ordem, portanto 
é um resultado histórico”, 
afirma. Autorizado pelo go-
vernador Ronaldo Caiado 
em dezembro de 2022

BENEFÍCIOS
Para Wagner Gomes, o 

resultado obtido pela AGR 
com o Refis 2023 represen-
ta não apenas a entrada de 
receita, mas também segu-
rança jurídica no trato dos 
créditos para o Estado e 
redução do risco de pres-
crição dos débitos. “Para os 
autorizatários prestadores 
dos serviços públicos, que 
aproveitaram as facilida-
des do programa, significa 
a regularização da situa-
ção fiscal junto ao Estado 
e a continuidade das suas 
atividades econômicas e a 

possibilidade de novos in-
vestimentos nos diferentes 
setores regulados”, diz.

A AGR automatizou os pro-
cessos internos do Refis 2023 
para facilitar a adesão dos inte-
ressados ao programa, o que 
contribuiu para uma maior 
participação e consequente 
negociação e renegociação 
de débitos. Além disso, os 
operadores puderam escolher 
os canais virtuais de acesso ao 
programa ou fazer a adesão 
pessoalmente na Gerência 
de Finanças e Dívida Ativa no 
edifício-sede da Agência, no 
Centro de Goiânia.

MPGO recorre de decisão da conduta MPGO recorre de decisão da conduta 
de João de Deus em caso sexualde João de Deus em caso sexual

Refis 2023 da AGR alcança R$ 135 Refis 2023 da AGR alcança R$ 135 
milhões em créditos negociadosmilhões em créditos negociados
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O Brasil pagou, em 
2023, R$ 4,6 bilhões 
em compromissos fi-

nanceiros com organismos in-
ternacionais e zerou a dívida 
com essas instituições, divul-
garam nesta quinta-feira (4), 
em Brasília, os Ministérios 
das Relações Exteriores (foto) 
e do Planejamento e Orça-
mento. O dinheiro foi repassa-
do à Organização das Nações 
Unidas (ONU), bancos multila-
terais, fundos internacionais e 
dezenas de instituições.

Desse total, informou o 
Ministério do Planejamento, 
R$ 2,7 bilhões correspondem 
a valores em aberto em 31 
de dezembro de 2022. O R$ 
1,9 bilhão restante refere-
-se a compromissos do ano 
passado. O pagamento mais 
recente ocorreu em 21 de 
dezembro, quando o gover-
no quitou R$ 289 milhões 
em contribuições regulares 
à ONU e pagou R$ 1,1 bilhão 

em dívidas com missões de 
paz. No segundo semestre 
de 2023, o Brasil presidiu o 
Conselho de Segurança do 
organismo internacional.

“Esse quadro de adim-
plência, que resulta do 
trabalho conjunto do Mi-

nistério do Planejamento e 
Orçamento e do Ministério 
das Relações Exteriores, 
além de outros órgãos do 
governo federal, fortalece a 
imagem do Brasil no cenário 
internacional global e regio-
nal, reafirma o compromisso 

do país com o multilateralis-
mo e reforça a capacidade 
de atuação diplomática em 
prol dos interesses nacio-
nais e dos princípios que re-
gem a política externa brasi-
leira”, destacou nota conjunta 
dos dois ministérios.

AMÉRICA LATINA
Na esfera regional, o Brasil 

regularizou cerca de R$ 500 
milhões em aportes para o 
Fundo para a Convergência 
Estrutural do Mercosul (Fo-
cem), em abril. O fundo for-
nece recursos para projetos 
em áreas como infraestrutura 
urbana, segurança, sanea-
mento básico e saúde.

O pagamento permitiu 
que o Brasil acessasse R$ 350 
milhões para financiar proje-
tos em municípios brasileiros 
em regiões de fronteira com 
os países do Mercosul. Em 
dezembro, durante a 63ª Reu-
nião Ordinária do Conselho do 
Mercosul, o governo saldou 
R$ 14,6 milhões com o Insti-
tuto Social do Mercosul (ISM).

HISTÓRICO
No fim de 2022, o gabinete 

de transição para o governo 
atual informou que havia cerca 
de R$ 5 bilhões de dívidas do 
governo brasileiro com orga-

nismos internacionais. No fim 
de dezembro do mesmo ano, 
o Itamaraty recebeu R$ 4,6 bi-
lhões, que foram convertidos 
em restos a pagar para 2023.

Cabe ao Ministério do Pla-
nejamento pagar as contribui-
ções a todos os organismos in-
ternacionais dos quais o Brasil 
participa. O ministério também 
se responsabiliza pela integrali-
zação de cotas em bancos mul-
tilaterais e pela recomposição 
de fundos estrangeiros.

Para evitar novas dívidas, o 
Orçamento de 2024 - aprovado 
no fim de dezembro - tornou 
obrigatórias as despesas com 
organismos internacionais e 
compromissos assumidos em 
tratados externos, o que proí-
be o contingenciamento (blo-
queio temporário). Segundo o 
Itamaraty e o Ministério do Pla-
nejamento, a mudança “corrige 
uma inadequação histórica e 
confere mais previsibilidade à 
atuação internacional do Brasil 
em nível multilateral”.

Divulgação

Brasil quita dívidas de R$ 4,6 bilhões Brasil quita dívidas de R$ 4,6 bilhões 
com organismos internacionaiscom organismos internacionais

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública e o Gover-
no do Distrito Federal assinam, 
nesta quinta-feira, em Brasília, 
o protocolo de segurança para 
o dia 8 de janeiro, que marca 
o primeiro ano dos atos anti-
democráticos e ataques às se-
des dos Três Poderes. O docu-
mento define o planejamento 
e as prioridades de atuação de 
cada órgão na data.

O evento terá a presen-
ça do ministro da Justiça e 
Segurança Pública em exer-

cício, Ricardo Cappelli, do 
secretário nacional de Segu-
rança Pública, Tadeu Alencar, 
e da governadora do Distrito 
Federal em exercício, Celina 
Leão. O ministro Flávio Dino 
e o governador Ibaneis Ro-
cha estão de férias.

Na cerimônia, que aconte-
ce no Palácio do Buriti, tam-
bém serão entregues 20 via-
turas, armamentos, drones, 
cartuchos e demais equipa-
mentos do Plano de Ação na 
Segurança (PAS) e do Pronas-
ci para o fortalecimento da 
segurança pública no Distrito 

Federal. Ao todos, serão in-
vestidos R$ 3,6 milhões.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) anunciou 
no começo de dezembro 
detalhes do evento que será 
promovido em Brasília na 
data que marca um ano dos 
ataques. O evento, segundo 
ele, tem o objetivo de “lem-
brar o povo que houve uma 
tentativa de golpe, que foi 
debelado pela democracia 
deste país”. O Ato Democra-
cia Inabalada será celebrado 
na próxima segunda-feira, 
no Congresso Nacional.

Prestes a completar um 
ano dos ataques aos órgãos 
públicos federais em Brasília 
(DF), em 8 de janeiro, o minis-
tro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Alexandre de Mo-
raes, afirmou, em entrevista a 
O Globo, que as investigações 
desvendaram que havia três 
planos contra ele que envol-
viam até homicídio. 

Quando os ataques ocor-
reram, o ministro estava de 
férias com sua família em 
Paris, na França, quando seu 
filho mostrou os vídeos dos 
ataques golpistas que já cir-
culavam nas mídias sociais. 
“Liguei imediatamente para 
o ministro (da Justiça), Flávio 
Dino, e perguntei como tinha 
ficado proibida a entrada de 
manifestantes na Esplanada 
dos Ministérios”, declarou. 

Alvo frequente de dis-
curso de ódio na Internet, o 
ministro afirmou que, entre 
os planos desvendados, es-
tava um no qual as Forças 
Especiais do Exército o pren-
deriam em um domingo e o 
levariam para Goiânia. Em 
outro plano, eles se livra-

riam do corpo do ministro 
no meio do caminho para 
Goiânia. “Não seria propria-
mente uma prisão, mas um 
homicídio”, declarou. 

No terceiro plano desven-
dado, o objetivo era que, de-
pois do golpe, o ministro seria 
preso e enforcado na Praça 
dos Três Poderes, “para sen-
tir o nível de agressividade e 
ódio dessas pessoas, que não 
sabem diferenciar a pessoa 
física da instituição”, finalizou. 

Ainda na entrevista, o mi-
nistro Alexandre de Moraes 
afirma que houve um pla-
nejamento de prisão, com 

a participação da Agência 
Brasileira de Inteligência 
(ABIN), que monitorava os 
passos do ministro para 
quando houvesse necessi-
dade de realizar sua prisão.

“Tirando um exagero ou 
outro, era algo que eu já es-
perava. Não poderia esperar 
de golpistas criminosos que 
não tivessem pretendendo 
algo nesse sentido. Mantive 
a tranquilidade”, afirmou o 
ministro, que continua com 
a mesma segurança pessoal 
há nove anos, mas declara 
que reforçou a segurança de 
sua família desde então. 

Justiça e governo do DF assinam Justiça e governo do DF assinam 
plano de segurança para 8 de janeiroplano de segurança para 8 de janeiro

Alexandre de Moraes afirma que gol-Alexandre de Moraes afirma que gol-
pistas do dia 8 queriam enforcá-lopistas do dia 8 queriam enforcá-lo
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O mês de janeiro de 2024 
é oficialmente o primeiro de-
dicado à promoção da saúde 
mental no Brasil. Em abril de 
2023, o então presidente em 
exercício Geraldo Alckmin 
sancionou a Lei nº 14.556, que 
institui a campanha Janeiro 
Branco. Segundo especialis-
tas no tema, para além dos 
cuidados individuais, a saúde 
mental da população esbarra 
na desigualdade social.

O psicólogo e fundador do 
Instituto Janeiro Branco, Le-
onardo Abrahão, explica que 
a promoção da saúde mental 
envolve três aspectos: cuida-
dos individuais, como autoes-
tima, autoconhecimento, con-
trole do sono, da alimentação 
etc; atitudes institucionais, 
que diz a respeito a ações em 
ambientes corporativos em 
prol da saúde coletiva das 
pessoas que atuam nesses 
locais; e políticas públicas, 
que envolve ações governa-

mentais de promoção da dig-
nidade humana, qualidade de 
vida e do bem comum.

Abrahão pondera que 
o tema da saúde mental é 
complexo e envolve diversos 
aspectos que vão desde ques-
tões individuais até proble-
mas sociais e históricos. “Falar 
de saúde mental pede que a 

gente aborde as questões par-
ticulares dos indivíduos, mas 
como nós somos seres sociais, 
também temos de olhar para 
as questões relacionadas à po-
lítica, cultura, economia, estilos 
de vida, mundo do trabalho, 
emprego e outros aspectos so-
ciais”, analisa o psicólogo.

“A saúde mental é uma 

temática multidimensional, 
multisetorial e transversal. 
Não tem como falar em saúde 
mental se a pessoa não tem 
onde morar, não tem empre-
go, proteção, saúde e segu-
rança”, completa Abrahão, 
que lembra o alto nível de 
desigualdade social no Brasil 
como um fator determinante 

para o adoecimento psíquico.
“Em 2023, voltamos a ser 

uma das dez maiores eco-
nomias do mundo. Apesar 
disso, somos uma das eco-
nomias mais desiguais. O 
Brasil sofre questões de in-
justiça, desigualdade social, 
perversidade política e so-
cial que nenhum outro país 
tem nessa gravidade. 

LEONARDO ABRAHÃO
“Quando a gente olha para 

as entranhas da sociabilidade 
brasileira, nós encontramos 
injustiça, violência, ameaça às 
conquistas sociais. Toda vez 
que o Brasil dá dois passos 
para frente em relação à de-
mocracia, vem uma ameaça 
que afasta três passos para 
trás. Olhando para essa pers-
pectiva sociológica, vemos 
que a saúde mental brasileira, 
na verdade, é uma sobrevi-
vente em meio a tantos pro-
blemas em uma sociedade de 
passado colonial-escravocra-
ta”, analisa o especialista.

ATENDIMENTO
Abrahão ressalta ainda que 

o Sistema Único de Saúde (SUS) 
é uma das principais referên-
cias globais em saúde pública. 
“Enquanto patrimônio da hu-
manidade, o SUS é uma grande 
conquista da sociedade brasi-
leira. Porém, as limitações ainda 
são graves. Não é todo mundo 
que têm acesso à saúde, à rede 
de atenção psicossocial para 
suas demandas, acolhimento 
necessário para garantir quali-
dade de vida”, pontua.

“É preciso que a campanha 
fale sobre isso, lembrando 
que os problemas são muito 
menores do que o tamanho 
do significado de ter um sis-
tema que atenda toda a po-
pulação de graça, inclusive 
estrangeiros”, disse Abrahão 
ao cobrar as autoridades bra-
sileiras a investirem nos Cen-
tros de Atenção Psicossocial 
(CAPS). “O que se investe na 
prevenção, é colhido em pro-
teção da sociedade e redução 
da demanda ao SUS.”

O Brasil resgatou, em 
2023, 3.151 trabalha-
dores em condições 

análogas à escravidão. O 
número é o maior desde 2009, 
quando 3.765 pessoas foram 
resgatadas. Apesar dessa alta, 
o dado mostra como o país 
regrediu no período recente 
porque o número de audito-
res fiscais do trabalho está no 
menor nível em 30 anos.

Com esses dados, subiu para 
63,4 mil o número de trabalha-
dores flagrados em situação 
análoga à escravidão desde 
que foram criados os grupos de 
fiscalização móvel, em 1995.

O trabalho no campo ainda 
lidera o número de resgates. A 
atividade com maior número 
de trabalhadores libertados foi 
o cultivo de café (300 pessoas), 
seguida pelo plantio de ca-
na-de-açúcar (258 pessoas). 
Entre os estados, Goiás teve o 
maior número de resgatados 
(735), seguido por Minas Ge-
rais (643), São Paulo (387) e Rio 
Grande do Sul (333).

Por trás das estatísticas, 
restam histórias de abuso nos 
campos e nas cidades que 
mostram como o trabalho aná-
logo à escravidão ainda é re-

corrente no Brasil. Em fábricas 
improvisadas, em casas de alto 
padrão, nas plantações, crimes 
continuam a ser cometidos.

“Foram 30 anos sem gan-
har salário. Até chegou um 
ponto de ela não querer 
deixar mais que eu comesse, 
que eu tomasse café. Eu só po-
dia ir para meu quarto tarde 
da noite, não podia conversar 

mais com ninguém”, contou 
uma trabalhadora idosa res-
gatada, entrevistada pela TV 
Brasil em março do ano passa-
do. Ela acabou morrendo de 
uma parada cardiorrespirató-
ria antes de receber qualquer 
indenização da Justiça.

“Acordava de manhã e só ia 
dormir quase meia-noite. Sem 
contar que eles me xingavam 

muito, ficavam falando pala-
vrão. Ficavam xingando minha 
raça, me chamando de negra e 
aquelas coisas todas. Quando 
foi um belo dia, apareceu a Po-
lícia Federal e aí ocorreu tudo”, 
conta outra trabalhadora entre-
vistada pela TV Brasil, que ain-
da aguarda indenização. Essas 
duas mulheres foram resgata-
das do trabalho doméstico.

PROBLEMAS
Um dos desafios para que 

o resgate de trabalhadores 
em situação análoga à escra-
vidão continue crescendo é a 
falta de auditores fiscais.

“Era esperado até [esse 
problema] porque, nos últi-
mos quatro ou cinco anos, 
não tivemos ações diretas de 
combate ao trabalho escra-

vo. Então, foram represando 
muitos pedidos de ajuda por 
parte de trabalhadores que 
estavam em situação análo-
ga à de trabalho escravo. Por 
isso, a gente não vê como 
surpresa, mas sim, vê ainda 
como uma carência. Porque 
temos poucos auditores do 
Ministério do Trabalho fazen-
do as fiscalizações”, diz Roque 
Renato Pattussi, coordena-
dor de projetos no Centro de 
Apoio Pastoral do Migrante.

O Ministério do Trabalho e 
Emprego reconhece a falta de 
pessoal. Ele, no entanto, afir-
ma que o governo conseguiu 
aumentar o número de resga-
tes mesmo com o número de 
auditores fiscais do trabalho 
no menor nível da história.

“É uma prioridade da 
Secretaria de Inspeção do 
Trabalho fiscalizar, num senti-
do amplo, o trabalho domés-
tico e, especificamente, casos 
de trabalho escravo domés-
tico. Temos menos de 2 mil 
auditores fiscais do trabal-
ho na ativa. Esse é o menor 
número desde a criação da 
carreira, em 1994. Mesmo 
assim, conseguimos entregar, 
em 2023, o maior número de 
ações fiscais”, destaca.

Divulgação

Brasil flagra mais de 3 mil escravizados Brasil flagra mais de 3 mil escravizados 
em 2023, maior número desde 2009em 2023, maior número desde 2009
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MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 F: 
3512-2588
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e permis-
são F: 8555-6787/8414-
5200
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17 .900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto so-
lar completo R$37. 500,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 
1.8 hatch completo pneus 
novos conservado só 
R$12.900,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438- 7649
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F: 3213-
4848 8438-7649
-------------------------------
S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
novos só R$45.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
COBALT 12/13 bran-
co 1.4 ltz só 20 mil km 
seminovo R$35.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
revisada só R$42.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 09/10 PRATA 2.8 
DIESEL COLINA COM-
PLETA R$51.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 10/10 preta 2.4 
flex executive pneus 
novos R$48. 900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
PUNTO 13/13 branco 
1.4 attractive só 17 mil 
km seminovo comple-
tíssimo R$36. 990,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
PUNTO 09/10 preto 
1.4 elx completo pneus 
novos conservado só 
R$25.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8438-
7649
-------------------------------
LINEA 13/13 preto 
1.8 essence 30 mil km 
semi:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
FIORINO 14/14 branca 
completa só 20 mil km 
seminova R$40.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ESCORT 98/98 gl 1.8 
zetec apenas R$5.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 06/07 pre-
ta 1.6 xlt completa R$22 
.900,00 F:32 13-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
RANGER 13/14 prata 
2.2 diesel 4x4 xl 150cv 
único dono R$72.900,00 
pp:8438-7649
-------------------------------
ECOSPORT 11/12 ver-
melha 1.6 freestyle com-
pleta só R$36.300,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

Veículos
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Ednaldo Rodrigues foi 
reconduzido à presi-
dência da Confedera-

ção Brasileira de Futebol (CBF) 
nesta quinta-feira. Gilmar 
Mendes, ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
despachou favoravelmente 
ao presidente após a Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR) e a Advocacia-Geral da 
União (AGU) publicarem pare-
ceres favoráveis à suspensão 
da decisão judicial que afas-
tou Ednaldo do cargo. Foi de-
terminado o retorno imediato 
de Ednaldo ao cargo, mas o 
caso ainda deverá ser julgado 
pelo colegiado da Corte.

O STF foi acionado pelo 
PCdoB, autor de uma Ação 
Direta de Inconstituciona-
lidade (ADIN) para tentar 
obter medida cautelar con-
tra uma decisão emitida pelo 
Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ) no início de de-
zembro do ano passado. Tal 
decisão destituiu o presiden-
te da CBF a partir do cancela-
mento de um Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) 
firmado entre a entidade e o 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MP-RJ), em março de 
2022, antes das eleições que 
tiveram Ednaldo, até então 
interino, como vencedor.

Ao Estadão, o advogado 
José Eduardo Cardozo, ex-
-ministro da Justiça e repre-
sentante de Ednaldo, afirmou 
que havia uma “expectativa 
muito positiva” de que o di-
rigente fosse reconduzido 
ao cargo, citando o fato de a 
intervenção ferir o estatuto 
da CBF. A expectativa era de 
que a liminar determinando 
o retorno de Ednaldo à presi-
dência fosse publicada nesta 
sexta-feira. O STF está em re-
cesso e só deve votar o caso 

a partir do dia 1º de fevereiro.
Anteriormente, o PCdoB, 

que já havia tentado recolo-
car Ednaldo no cargo, alegou 
“fatos novos” para mover a 
nova ação. Um deles se refere 
à possibilidade de a seleção 
brasileira masculina de fute-
bol ficar fora da Olimpíada 
de Paris-2024 por não poder 
se inscrever no Pré-Olímpico 
a tempo. A inscrição junto à 
Confederação Sul-Americana 
de Futebol (Conmebol) tem 
prazo até esta sexta-feira. O 

risco enfrentado pela entida-
de por causa da demora na 
resolução também pesou a 
favor de Ednaldo. 

DESTITUÍDO
A Justiça determinou na 

última quinta-feira (7) que 
o atual presidente da CBF 
(Confederação Brasileira de 
Futebol), Ednaldo Rodrigues, 
fosse retirado de seu cargo.

No entendimento do TJ-
-RJ, porém, o TAC (Termo de 
Ajustamento de Conduta) 

que havia sido assinado en-
tre o MP-RJ (Ministério Públi-
co do Rio de Janeiro) e a CBF, 
em março de 2022, é ilegal.

Os magistrados afirma-
ram que o termo, que serviu 
de alicerce pra realização da 
eleição que levou Ednaldo à 
presidência, não tinha legiti-
midade, já que a CBF é uma 
entidade privada. Eleições 
anteriores, ocorridas de 
2017 em diante, também fo-
ram invalidadas pela Justiça 
com a decisão desta quinta.

O ex-piloto de Fórmu-
la 1 Wilson Fittipaldi está 
internado em um hospital 
particular de São Paulo após 
se engasgar com um peda-
ço de carne e sofrer parada 
cardíaca durante um almo-
ço de Natal. Na ocasião, ele 
também celebrava seu ani-
versário de 80 anos.

A informação foi divul-
gada nesta quinta-feira (4) 
no perfil de Wilson no Ins-
tagram e confirmada ao g1 
por uma pessoa próxima 
à família. De acordo com a 
publicação, feita pela espo-
sa do ex-piloto, ele precisou 
ser reanimado e encontra-se 
sedado e entubado.

“No almoço de Natal o 
Wilsinho engasgou com um 
pedaço de carne e teve uma 
parada cardíaca. Foi reanima-
do e se encontra sedado e en-

tubado. Estamos aguardan-
do ele acordar. Ele tem um 
histórico pós-cirúrgico difícil 
de retorno pós-sedativo. Um 
dia por vez, vamos aguardar”, 
afirmou Rita Fittipaldi.

Rita ainda agradeceu as 
mensagens enviadas à fa-
mília e pediu para que todos 
continuem torcendo pela 
recuperação do marido.

“Eu @rita.reis.fittipaldi 

, ontem recebi inúmeros 
telefonemas e mensagens 
carinhosas de apoio para 
toda família, o @fittigram 
está conosco todos os dias. 
Agradeço todas as mensa-

gens, sei que são elas que 
nos dão forças nesse mo-
mento tão difícil. Continuem 
com vibrações positivas de 
saúde e restabelecimento 
para o Wilsinho. Deus fará o 
melhor! Esta foto foi tirada 
quando saímos de casa para 
comemorar o Natal e seu 
aniversário!”, finalizou.

Em nota, o hospital Pre-
vent Sênior informou que, 
por sigilo médico, não pode 
divulgar boletins sobre o 
quadro de saúde dos seus 
pacientes. Wilson é irmão 
mais velho do bicampeão 
mundial Emerson Fittipaldi. 
Foi ao lado de Emerson que 
ele começou no automobi-
lismo na década de 60.

Em 1972, chegou à Fór-
mula 1, onde ficou por 
duas temporadas como pi-
loto. Seu melhor resultado 
foi um quinto lugar no GP 
da Alemanha em 73.

Reprodução

O falecimento daquele 
que é considerado o maior 
jogador da história como-
veu o Brasil e o mundo. 
Com os senadores, não foi 
diferente. Vários deles re-
gistraram nas redes sociais 
a admiração pelo jogador e 
o pesar por sua morte.

O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco, por 
exemplo, definiu Pelé como 
“o mais magistral jogador 
de futebol que o mundo viu 
nos gramados e que elevou 
o nome do Brasil por onde 
passou”. O senador Romário 
(PL-RJ), campeão mundial 
com a seleção em 1994, 
lembrou que, “eleito o atle-
ta do século, Edson Arantes 
do Nascimento fez o mun-
do se curvar diante do seu 
talento, levando o futebol 
brasileiro ao altar dos deu-
ses”.

Na sequência das ho-
menagens, os deputados 
Luciano Ducci (PSB-PR) e 
Felipe Carreras (PSB-PE) 
apresentaram um projeto 
para instituir o dia 19 de no-
vembro como o Dia do Rei 
Pelé (PL 5.867/2023). 

Segundo informações 
da Agência Senado, a ma-
téria foi aprovada na Câ-
mara dos Deputados no 
último dia 20 e será ana-
lisada pelo Senado ainda 
neste ano.

De acordo com os auto-
res do projeto, o legado de 
Pelé ultrapassou o mun-
do do esporte. “Em 1969, 
um país parou uma guerra 
para vê-lo jogar. Ele foi em-
baixador de órgãos como 
ONU, Unesco e Unicef”, re-
gistraram os deputados na 
justificativa da proposta. A 
data de 19 de novembro 
faz referência ao dia em 
que, no ano de 1969, Pelé 
marcou seu gol de núme-
ro mil. Em uma partida no 
Maracanã, o Santos ven-
ceu o Vasco por 2 x 1, com 
um gol de pênalti do Rei.

O legado do Rei 
Pelé, cujo nome de ba-

tismo é Edson Arantes do 
Nascimento, nasceu no 

Ednaldo Rodrigues tem vitória parcial Ednaldo Rodrigues tem vitória parcial 
por retorno à presidência da CBFpor retorno à presidência da CBF

Fittipaldi sofre parada cardíaca após se engasgar no almoço de NatalFittipaldi sofre parada cardíaca após se engasgar no almoço de Natal

O legado O legado 
de um Rei: de um Rei: 
Projeto pro-Projeto pro-
põe criação põe criação 
de dia em de dia em 
Homena-Homena-
gem a Pelé  gem a Pelé  
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A filha do ditador da 
Coreia do Norte, Kim 
Jong-un, que frequen-

temente acompanha o pai 
em eventos públicos do país, 
incluindo testes de mísseis de 
longa distância, é a pessoa mais 
provável a se tornar sucessora 
de Kim após sua morte, de acor-
do com informações da agência 
de inteligência da Coreia do Sul 
divulgadas nesta quinta-feira, 4.

Embora a Coreia do Nor-
te ainda não tenha revelado 
qualquer detalhe pessoal sobre 
a jovem, incluindo seu nome e 
sua idade, oficiais de Seul a iden-
tificaram como Kim Ju-ae. En-
quanto bebê, Ju-ae ganhou as 
manchetes de jornais de todo o 
mundo quando o astro aposen-
tado da NBA, Dennis Rodman, 
disse que foi autorizado a segu-
rar a criança ao se encontrar com 
Kim em Pyongyang, em 2013.

A imprensa estatal de 
Pyongyang referiu-se a supos-
ta sucessora como a filha “mais 
amada” ou “respeitada” de Kim 
e mostrou generais militares e 
outros oficiais de alto escalão 
ajoelhados diante da jovem. 
Tais imagens desencadearam 
especulações generalizadas 

entre analistas externos de 
que a filha estava sendo pre-
parada como aparente herdei-
ra do cargo de seu pai.

Mas até agora, o governo 
da Coreia do Sul tem sido cau-
teloso em especular sobre o 
status da jovem no regime se-
creto de Pyongyang. Oficiais 
de Seul disseram que embora 
a dinastia de Kim continuas-
se no Norte após a morte de 
Kim, eles não tinham certeza 

de qual filho iria sucedê-lo.
Kim Jong-un tem outro 

filho mais novo que Ju-ae, se-
gundo oficiais sul-coreanos. 
Eles disseram que a agência de 
inteligência do país também 
estava checando se o ditador 
do Norte também poderia ter 
outro filho mais velho que Ju-
-ae, que pode ser um menino. 

“A partir de agora, Kim Ju-
-ae é vista como o sucessor 
mais provável”, disse a Agên-

cia Nacional de Inteligência, 
a principal agência de espio-
nagem do governo da Coreia 
do Sul, em uma avaliação di-
vulgada nesta quinta-feira, 4, 
por meio de um membro da 
Assembleia Nacional. A avalia-
ção foi incluída nas respostas 
escritas que a agência forne-
ceu às perguntas de Youn Kun 
Young, membro do comitê de 
inteligência da Assembleia.

Mas a agência alertou que 

que também estava conside-
rando “todas as possibilidades” 
no plano de sucessão do Nor-
te, dadas “muitas variáveis”. A 
agência não forneceu mais de-
talhes, apenas observou que 
Kim ainda era jovem, ele com-
pleta 40 anos na segunda-feira 
e até onde se sabe não tem sé-
rios problemas de saúde.

Ju-ae fez sua primeira apa-
rição em público em novem-
bro de 2022, quando ela assis-

tiu a um teste de um míssil de 
longa distância com seu pai. 
Desde então, ela acompanhou 
Kim em importantes eventos 
estatais, como paradas milita-
res, dividindo o centro do pal-
co com seu pai na cobertura 
da mídia norte-coreana. 

A Coreia do Norte não é 
uma monarquia, mas tem 
uma liderança dinástica des-
de o fim da Segunda Guerra 
Mundial. O seu principal líder é 
supostamente eleito por meio 
de um congresso do Partido 
dos Trabalhadores no poder. 
Na realidade, porém, os Kim 
têm governado o país como 
uma empresa familiar privada 
há décadas. Tanto o avô quan-
to o pai de Kim governaram 
até morrerem. Kim assumiu o 
cargo depois que seu pai, Kim 
Jong-il, morreu em 2011.

A questão sobre quem iria 
seguir no regime tem fascina-
do autoridades e analistas, es-
pecialmente quando dúvidas 
sobre a saúde de Kim surgi-
ram eventualmente. Se Ju-ae 
tomar o lugar de Kim como 
uma líder, ela seria a primeira 
mulher a comandar o Norte, 
que é profundamente patriar-
cal e dominado por homens.
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Filha de Kim Jong-un deve sucedê-lo Filha de Kim Jong-un deve sucedê-lo 
após sua morte, diz Coreia do Sulapós sua morte, diz Coreia do Sul
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Podem tirar o cavalinho 
da chuva! Britney Spears 
usou as redes sociais para 
desmentir os rumores de 
que lançará um álbum nos 
próximos anos. E mais: ela 
afirmou que nunca mais vol-
tará para a música. A loira se 
pronunciou após surgirem 
rumores de que ela estaria 
gravando um novo trabalho 
com a ajuda das cantoras 
Charli XCX e Julia Michaels.

“Só para deixar claro que 
a maioria das notícias é lixo! 
Eles continuam dizendo que 
estou recorrendo a pessoas 
aleatórias para fazer um 
novo álbum… Nunca mais 
voltarei para a indústria da 

música!”, publicou a artista.
Spears disse que já escre-

veu mais de 20 músicas para 
outros artistas nos últimos 
dois anos. “Quando eu es-
crevo, escrevo por diver-
são ou escrevo para outras 
pessoas! Sou uma ghos-
twriter [escritora fantasma] 
e honestamente me divirto 
com isso!”, acrescentou.

Britney Spears não lança 
um álbum completo desde 
o esquecível “Glory“, de 2016. 
No livro de memórias que 
publicou no ano passado, 
ela escreveu que a música 
costumava ser sua vida quan-
do mais jovem. No entanto, 
afirmou a americana, a tutela 
matou essa paixão e ela nun-
ca mais voltará para a música.

Um assassino mas-
carado fantasiado 
de Mickey ou um 

camundongo sádico, que 
atormenta os passageiros de 
uma balsa: apenas 24 horas 
depois de expirarem os di-
reitos autorais iniciais da Dis-
ney sobre o Mickey Mouse, 
foram anunciados dois no-
vos filmes de terror indepen-
dentes tendo o personagem 
popular como protagonista.

Segundo a legislação ame-
ricana, “Steamboat Willie”, 
primeiro filme da Disney es-
trelado pelo simpático roedor, 
entrou no domínio público na 
segunda-feira, 95 anos depois 
de sua estreia. Isso significa que 
agora qualquer pessoa pode 
copiar, compartilhar, reutilizar 
e adaptar as primeiras versões 
dos personagens que apare-
cem no filme, incluindo Mickey 
e sua namorada, Minnie.

Apesar das advertências 
da Disney de que tentaria 
proteger seu personagem 
mais icônico, esperava-se 
que alguns cineastas apro-
veitassem a oportunidade 
e anunciassem rapidamen-
te seus próprios remakes e 

adaptações não oficiais. E 
eles não decepcionaram.

“Mickey’s Mouse Trap” 
apresentará um assassino 
mascarado, vestido de Mi-
ckey, perseguindo um grupo 
de jovens amigos em um fli-
perama. Outro será uma co-
média de terror, ainda sem 
título, que vai mostrar um 
camundongo sádico ator-
mentando os desprevenidos 
passageiros de um ferry.

“Só queríamos nos divertir 
com tudo isso”, disse o diretor 
de “Mickey’s Mouse Trap”, Ja-

mie Bailey, em um teaser lan-
çado no YouTube. “Quero dizer, 
é o Mickey Mouse de ‘Steam-
boat Willie’ matando gente. 

“‘Steamboat Willie’ fez 
a alegria de gerações, mas 
por baixo desse exterior 
alegre se esconde um po-
tencial para o terror puro 
e descontrolado”, disse em 
um comunicado de impren-
sa. A produção do filme vai 
começar durante a primave-
ra no hemisfério norte.

Os dois projetos lembram 
“Ursinho Pooh: Sangue e Mel”, 

um filme de terror de baixo 
orçamento que fez sucesso no 
ano passado depois da expi-
ração dos direitos autorais dos 
primeiros livros de A.A. Milne, 
criador do personagem.

Segundo analistas, a Dis-
ney acompanhará de perto 
e é provável que acione seus 
advogados se alguém se ex-
ceder. Só a primeira versão 
em preto e branco do Mi-
ckey é de domínio público, 
não o personagem colorido 
de filmes posteriores da Dis-
ney como “Fantasia”.

Mickey do terror, apois fim dos Mickey do terror, apois fim dos 
direitos de “Steamboat Willie”direitos de “Steamboat Willie”
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que nunca mais voltará que nunca mais voltará 
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